

BAB III METODE PENELITIAN

A. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Penelitian ini bersifat kualitatif artinya setiap data yang disajikan secara fundamental bergantung dari pengamatan, wawancara, berperan serta (interaksi) dan sebagainya dengan prosedur analisis yang tidak menggunakan pendekatan statistik atau cara kuantifikasi lainnya.

Sebagaimana dipaparkan oleh Denzin dan Lincoln (1987) yang disunting dari Jexy J. Moleong menyatakan bahwa setiap penelitian dengan latar alamiah dengan maksud menafsirkan fenomena yang terjadi adalah jenis penelitian Kualitatif.¹ Ilmuwan sosial lainnya memaparkan bahwa penelitian kualitatif adalah penelitian yang menggunakan pendekatan naturalistik untuk mencari dan menemukan pengertian atau pemahaman tentang fenomena dalam suatu latar yang berkonteks khusus. Pada bagian akhir penjelasannya Moleong meberikan sintesa dari beberapa definisi tentang penelitian kualitatif, ia menjelaskan bahwa penelitian kualitatif adalah penelitian yang bermaksud untuk memahami fenomena tentang apa yang dialami oleh subjek penelitian misalnya: perilaku, persepsi, motivasi, tindakan, dll, secara holistik dan dengan cara deskripsi dalam bentuk kata-kata dan bahasa, pada satu konteks khusus yang alamiah dan dengan memanfaatkan metode alamiah.²

Dengan penjelasan diatas, maka *Spirit Ekonomi Pesantren Salaf, Perspektif Sosiologis Terhadap Perekonomian Pondok Pesantren Sidogiri,*

¹ Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung: Remaja Rosda Karya; 2005) h. 09

² Ibid.h.06

harus menggunakan pendekatan kualitatif. Hal ini karena pendekatan dengan cara kuantifikasi atau statistik tidak akan memberikan kesimpulan yang utuh mengenai sistem perekonomian tersebut, lebih-lebih penelitian ini bersandar pada karya Weber tentang etika protestan dan spirit kapitalisme, dimana Weber juga menggunakan pendekatan kualitatif pada tesisnya tersebut.

Selain itu, penggalan data secara prosedural menggunakan teknik wawancara, observasi, berperan serta dan pengamatan terhadap berbagai sumber data seperti responden, dokumen, foto dan gambar serta elemen-elemen lain dengan tidak menggunakan teknik angket. Artinya data-data tersebut secara kuantitas tidak dihitung berapa jumlahnya, tapi dilihat secara keseluruhan yang kemudian diklasifikasi, direduksi dan terahir disajikan.

B. Lokasi Penelitian

Penelitian ini dilakukan di Koperasi Pondok Pesantren Sidogiri Desa Sidogiri kec. Kraton Kab. Pasuruan Jawa Timur. Lokasi ini diambil karena memiliki nilai filosofis dan metodologis yang menarik, ditambah dengan sistem pesantren yang *salafiah* sehingga memungkinkan memberikan wacana baru di dunia akademik dan ilmu pengetahuan.

Selain itu, di pesantren ini memiliki lembaga ekonomi walaupun tidak terintegrasi kedalam pesantren ternyata lembaga tersebut telah memberi nuansa tersendiri pada pesantren dalam artian lembaga ini memang lahir dari tradisi salafiyah, karena berdirinya lembaga ini berangkat dari keprihatinan pengurus dan *asatidz* (dewan guru) Madrasah Miftahul Ulum Pondok

tidak hanya diperoleh dari instansi pusat, tapi data di akar rumputpun juga digali.

Pada tahap wawancara sebenarnya data yang akan digali telah terkumpul dalam bentuk buku, sehingga wawancara dengan manajer tidak terlalu memakan waktu lama, bahkan seandainya memungkinkan untuk tidak melakukan wawancara, penelitian inipun bisa menghasilkan satu kesimpulan tentang kopontren Sidogiri.

Kesulitan pada saat peneliti di lapangan adalah sedikitnya waktu yang dimiliki oleh manajer kopontren sehingga sampai penelitian ini disajikan data yang harus dihimpun dari beliau hanya menggunakan referensi buku tentang ekonomi pesantren. Maklumlah beliau orang yang sangat sibuk. Bapak H. Mahmud Ali Zain selain sebagai manajer koperasi juga sebagai anggota Dewan Perwakilan Daerah (DPD) utusan Jawa Timur, sekaligus merangkap Ketua PP. Rabitah Maahid Islamiyah.

Setelah data-data dan informasi yang diperlukan sudah terkumpul maka tahap selanjutnya adalah tahap ketiga ini.

3. Tahap penyusunan data

Pada tahap ini peneliti mengambil data-data yang memang dibutuhkan, dokumen resmi, hasil wawancara, foto dan sebagainya. sementara data-data yang sifatnya sekunder tidak disajikan semua data ini hanya sebagai sumber pertimbangan sehingga kolaborasi penelitian ini menarik.

E. Teknik Pengumpulan Data

Teknik Wawancara Atau Interview Dan Observasi

Wawancara dikantor pusat meliputi manajemen Kopontren Sidogiri. Untuk menambah akurasi data, peneliti tidak hanya mewawancarai tokoh sentral tersebut, tapi juga melakukan wawancara dan mencari data-data pada konsumen dan pelanggan kopontren Sidogiri.

Sedangkan pada tahap observasi peneliti melihat langsung berbagai aktivitas kopontren Sidogiri, mulai dari sistem pelayanan, penerimaan, penyediaan atau pengadaan barang, distribusi, percetakan, kalkulasi barang dsb. Pada tahap observasi ini, secara tidak langsung peneliti telah berperan serta dalam aktivitas ekonomi Sidogiri, walaupun hanya sebatas ikut serta dalam pelayanan kopontren.

Hal menarik pada tahap observasi adalah saat peneliti melihat pelayanan dan sistem manajerial kopontren yang canggih tapi dengan nuansa yang sangat sederhana. Jika kita pergi ke perusahaan konvensional kita tidak akan bertemu dengan orang yang memakai sarung dan peci dalam melayani tamu-tamunya namun disini semua karyawan memakainya, dan hal tersebut tidak mengurangi profesionalitas pelayanan serta etos kerja mereka. Justru dengan penampilan seperti itu, kantong-kantong perekonomian mereka terus meningkat dari tahun ketahun.

